

II.

Reise von Wien durch Oesterreich und Böhmen nach Prag.

Kaiserliche Schwefelsäure- und chemische Producten-Fabrik in Balleisen, und Salmiak- und Kupfervitriol-Fabrik in Rußdorf. Einige Worte über das K. K. polytechnische Institut zu Wien. Mechanische Werkstatt des Herrn Holzmann. Porzellan-Fabrik in Wien. Strassenbeleuchtung mit Steinkohlengas in Wien. Papierfabrik zu Guntramsdorf. Messingwerk zu Fahrased. Kaiserl. Spiegelgußwerk zu Neuhaus. Desterlein'sche Gewehrfabrik bey Lilienfeldt. Holzessig-Fabrik zu Klosterbrunn bey St. Pölten. K. K. Patrimonial-Glasfabrik zu Gutenbrunn. Glas- und Spiegelhütten zu Joachimsthal, Silberberg und Hirschenstein; nebst einigen Bemerkungen über die Einrichtung der englischen Glasöfen mit Steinkohlenfeuerung zur Erzeugung der feinem Glasorten.
Prag.

Nachdem ich in Wien meine vorläufigen Einrichtungen getroffen hatte, richtete ich meine Aufmerksamkeit sogleich auf die vornehmsten, in und um diese Stadt gelegenen, Fabriken. Zuerst besah' ich: